

勤務医のページ

地域医療の基盤である勤務医を支えるために～この10年～

京都府医師会理事 上田朋宏

なつて10年、当時、勤務医であった筆者は、2010年2月3日、京都府医師会ホームページブログにおいて「勤務医の労働環境問題」に関して「5分でわかる勤務医問題」(<http://www.kyoto.med.or.jp/info2/index.php?e=6>)を題して提言を行った。

京都府医師会ではこの内容に基づき、勤務医を取り巻く諸問題や京都府医師会の勤務医を対象とした活動について、京都府医師会勤務医部会、医師のワークライフバランス委員会(前勤務医部会女性医師ワーキンググループ)、情報・企画・広報委員会等の各セクションの他、京都府地域医療支援センター(KMCC)

はじめに

京都府医師会の理事に



運営委員会に参画し、行政とも検討・協議を続けてきた。
本紙面ではこの10年を振り返り、未来に向けて勤務医に対する医師会の役割を改めて考えてみたい。

調査結果から求められた医師会の役割の変革

京都府医師会勤務医部会では、2009年12月に「勤務医・女性医師の労働環境等に関する緊急意識調査」の結果をまとめた。

医師会として何をしなければならぬのかが明らかになり、勤務医を支えるための仕組みづくりを手探りで行ってきた経緯を紹介する。

医師のワークライフバランス委員会

勤務医の労働環境は過酷を極め、有給休暇も半数が利用できない状況である上に、手当てについても半数がまともに受けられていない状況がうかがえた。

「不安、不満、悩み」の訴えの中で多くを占めたのが、「医師の働き方改革」における「ワークシェアリング」「ワークシフティング」の議論で渦中の存在となっている「文書作成の多さ」といった事務的な仕事であり、女性医師からは「勤務と家事との両立」が革

げられた。

更に、「女性医師が仕事を続ける条件」に、「家族や上司の協力」が70%を占めるとともに、60%以上が「保育所・託児所施設の不備」を訴えたことが挙げられ、休職・離職の原因は出産・育児であり、復職するには家族・病院の協力が不可欠であることが判明した。

医師不足が叫ばれる中、女性医師が働きやすい環境をつくるのが医療崩壊を防ぐ大きな手立てになることが明らかになった。

このことから、京都府医師会では勤務医部会に付随していた「女性医師ワーキンググループ」を発展的に解消し、常任委員会として「医師のワークライフバランス委員会」を設置し、医師にとって働きやすい、子育てしやすい環境改善等の課題解決を図っている。

「臨床研修のあり方に関する検討委員会」と若手医師ワーキンググループの役割

①「新研修医総合オリエンテーション」の企画・運営

これは、医師、社会人となって初めて受ける研修であり、京都府医師会ならではのオリエンテーションプログラムを提供することで、研修医が身に付けなければならない最低限の知識の均一化を

図るとともに、研修医同士の横の連携を深めることを目的として開催している。

②「臨床研修屋根瓦塾KYOTO」

若手の先輩医師が作成した症例シナリオに、他の施設の臨床研修医がチームを組んで挑む取り組みである。

医学的知識もさることながら、隣の病院の臨床研修医がどのような研修を行い、どのような実力を持っているのか感じ合える企画であり、「屋根瓦塾」の名の通り、「教わった者」が次は「教える側」に立つことが特徴的である。

③その他

救急外来実技、災害医

保健福祉相談への出務などに従事している。

診療以外の仕事は断ろうと思えば断れるのだが、当院院長に恩義を感じており引き受けている。

わが家の第3子の出生が迫っていた時、恐る恐る育児休暇を申請したところ快諾して頂いたことについて深く感謝している。

当時、上の子はまだ幼く、夫婦お互いの親が離れて暮らしていること、安心して出産できる環境が妻の実家近辺には見当たらないことから、里帰り出産は断念し、私が育児を取得することになった。

た。

妻の出産後、すぐに私の育児生活がスタートした。大学時代に一人暮らしを経験していたので、料理や洗濯、掃除は問題なくこなせた。雑煮の味付けは「私よりも上手にできているね」と妻から褒められたぐらいだ。授乳、オムツ交換、入浴も既に上の子2人で経験済みであり、家庭内においては順調であった。

一番戸惑ったのは、次女の幼稚園バス停までの送迎である。バス停で他の園児の母親と毎回頭を合わせるのだが、バスが来るまでの間、何をしゃべったらいいのか全く分

からない。仕方なく天気の話を持ち出したりするのだが、どうにも会話が

続かない。私は「世間話」が苦手なのだということに改めて思い知らされた。

育児で悩みを抱える人の心情に共感できるようになったのは、育児休暇のおかげである。また、わが子の誕生の瞬間から濃密に関わったことで、家族の絆が深まったように感じる。

大変なこともあったが、育児休暇を取得して心から良かったと思う。今後、男性勤務医の育児休暇取得が増えることを願っている。

療シミュレーションに特化した「研修医ワークショップ In Kyoto」や研修医・若手勤務医向けの情報誌『ARZT』の発刊による啓発活動を行っている。

これからの「医師会」の役割と方向性

調査の結果、「医師会」は「開業医のための営利団体で、勤務医のための組織であるとは思えない」との意見が散見されたこと、勤務医部会が「医師会」に存在することを認知されていなかったことが浮き彫りとなった。

これは、現在でも医師会が抱える大きな問題である。

直属の上司である院長や自治体の首長が共有し、政府や地域行政に働き掛けるぐらいのエネルギーが無い限り労働環境は変わらない。

おわりに

病院内外の地域医療体制の改善策を勤務医のアイデアを基に具体化する取り組みが求められており、俯瞰してそれをコーディネートできるのは「医師会」のみである。

そもそも「医師会」は、国・地域の医療を将来に向けて安心できる体制を維持できるように専門家としての立場で意見していく集団であるべきで、開業医だけの利益集団と思われることを恥じるべきである。

一方、勤務医も受動的

10年前の調査を基に、今までの京都府医師会の勤務医に対する支援事業を再検討した。

勤務医の問題の根幹は変わっていないが、患者のために身を粉にして働く勤務医に対しての労働対価を常に考え、更に医療提供体制を維持するためにも行政、医師会、病院勤務医が連携、協働するための具体的な環境整備が医師会の新たな責務と言える。